

jamais de temps perdu en explications superflues, jamais de négligence ou de mauvaise volonté de la part du soldat dont il était aimé, et dont il savait stimuler le zèle et ranimer l'ardeur par ses propres actions comme par l'autorité de ses paroles.

En plus d'une occasion, il a fait preuve de ce courageux sang-froid, de cette héroïque abnégation de soi-même, qui sont les premières vertus du guerrier ; et, pour n'en citer qu'un exemple, un jour, que sur un mamelon à portée du canon de l'ennemi, il s'occupait d'un travail d'esprit qui exigeait toute son attention, un boulet le rase de si près qu'il enlève une portion de son manteau. Des artilleurs, qui l'observaient d'une certaine distance, le croient mort ou du moins blessé ; un de ses amis, le capitaine ***, court à lui, et le trouve continuant son travail, sans s'être aperçu à peine du péril imminent qu'il avait couru.

Dans ce rapide examen, on ne saurait cependant passer sous silence les importants services qu'a rendus l'arme du génie si dignement commandée par le lieutenant général de Fleury qui a déployé, en cette occasion, les connaissances stratégiques les plus consommées et les plus vastes. Avec les généraux Danrémont et Vallée, il a concouru à la solution des questions les plus importantes, et plusieurs mesures, suggérées par lui, ont puissamment contribué aux heureux résultats du bombardement.

Disons-le enfin, l'infanterie, par son intrépidité, par son dévoûment sublime, par l'ardeur belliqueuse avec laquelle elle a livré l'assaut, a parachevé une victoire, disputée avec acharnement jusqu'à la dernière heure, et qu'un seul instant pouvait convertir en déroute complète, en défaite honteuse.

Il n'en fut rien ; et le 13 octobre, à neuf heures du matin, le drapeau français flottait sur les murs de Constantine, de cette antique *Cirtha*, où planèrent jadis les aigles romaines. Défendue admirablement par la nature, et très vaillamment par les Arabes, si cette ville ne l'a pas été assez habilement pour résister à notre savoir stratégique et à l'héroïque audace de nos troupes, elle n'a pas moins opposé une résistance opiniâtre, où l'on a pu reconnaître une entente de la guerre peu commune chez ces peuples et par conséquent l'œuvre éclairée d'une direction étrangère